
 

Ata da 255ª Reunião Ordinária do Conselho Pleno do CFESS, 

ocorrida na sede do Cfess, nos dias 09 a 12 de junho de 2022, Gestão 2020-2023 

Melhor Ir à Luta com Raça e Classe em Defesa do Serviço Social. 

Entre os dias nove a doze de junho de dois mil e vinte e dois, reuniram-se, de modo presencial 1 

na sede do Cfess, localizada em Brasília, e em ambiente virtual (Microsoft Teams), por 2 

impedimentos de viagem, as conselheiras todas constantes da lista de presença em termo 3 

próprio,  para participarem da 255ª Reunião Ordinária do Conselho Pleno, conforme 4 

convocação por meio da Comunicação Interna CFESS Nº 38/22, de vinte e cinco de maio de 5 

dois mil e vinte e dois. Inicialmente cumpre registrar que a Conselheira 1ª Tesoureira Kelly 6 

Melatti, que esteve licenciada entre 21 de fevereiro a 30 de maio de 2022, retornou às suas 7 

respectivas atribuições em 31 de maio, formalizada por meio da Resolução Cfess Nº 1000, de 8 

03 de junho 2022, como consequência, foi realizado novo reordenamento a partir da primeira 9 

suplência. Cabe recuperar a renúncia em 19/04/2022 da Conselheira 2ª Secretária Daniela 10 

Möller formalizada por meio da Resolução Cfess Nº 996 de 28 de abril de 2022, que foi 11 

publicada no DOU em 02/05/2022. Estiveram presentes à reunião as(o) seguintes 12 

conselheiras(o): Maria Elizabeth Santana Borges (Conselheira presidente); Maria Rocha 13 

(Conselheira vice-presidente); Dácia Teles (Conselheira 1ª secretária); Carla Pereira 14 

(Conselheira 2ª secretária); Kelly Melatti (Conselheira 1ª tesoureira); Francieli Borsato 15 

(Conselheira 2ª tesoureira); Lylia Rojas (Membra do Conselho Fiscal); Alessandra Dias 16 

(Membra do Conselho Fiscal); Priscilla Cordeiro (Membra do Conselho Fiscal); Mauricléia 17 

Soares dos Santos (Conselheira 2ª Suplente); Agnaldo Knevitz (Conselheiro 3º Suplente); 18 

Dilma Franclin (Conselheira 4ª Suplente); Emilly Tenório (Conselheira 5ª Suplente); Ruth 19 

Bittencourt (Conselheira 6ª Suplente) e Eunice Damasceno (Conselheira 7ª Suplente). Kênia 20 

Figueiredo (Conselheira 8ª Suplente) participará de modo remoto, pois está realizando 21 

formação em outro estado e, por isso, impossibilitada de viajar neste momento. Cumpre 22 

registrar que participarão do Pleno até o sábado dia 11/6: Francieli Borsato (Conselheira 2ª 23 

tesoureira); Mauricléia Soares dos Santos (Conselheira 2ª Suplente); Emilly Tenório 24 

(Conselheira 5ª Suplente) e Maria Eunice Ferreira Damasceno Pereira (7ª suplente). Ainda, 25 

Elaine Pelaez (Conselheira 1ª Suplente) não participou da quinta-feira dia 09/06 do Conselho 26 

Pleno por motivo de trabalho. Também participaram do encontro de modo alternado, 27 

conforme as pautas: assessorias especiais Adriane Tomazelli, Cristina Abreu e Zenite Bogea; 28 

assessoria de comunicação: Rafael Werkema e Diogo Adjuto. A coordenadora executiva 29 

Sandra Sempé e as assessorias jurídicas Sylvia Terra e Vitor Alencar participaram de modo a 30 

distância. No dia nove de junho, a partir das dezoito horas e cinquenta e nove minutos 31 

(18h59min), os trabalhos foram abertos pela Presidenta Elizabeth Borges que saudou as 32 

pessoas presentes tanto no modo presencial quanto por videoconferência.  Com isso, foram 33 

definidas as coordenações dos trabalhos com abertura do primeiro ponto de pauta que foi a 34 

definição da ordem em que as Comissões apresentarão os seus pontos e feito isso, na 35 

sequência a pauta foi aprovada. O conselheiro Agnaldo, coordenador dos trabalhos, fez a 36 
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leitura da pauta e apresentação de pontos para inclusão. A conselheira Dácia Teles encaminha 37 

a organização dos assuntos da pauta e das comissões para este Pleno. Em prosseguimento, 38 

foram lidas e aprovadas as seguintes Atas do Conselho Pleno do Cfess: da 253ª Reunião 39 

Ordinária realizada de 28 a 30 de abril/22; da 254ª Reunião Extraordinária realizada 40 

em 11 de maio/22; e a da 256ª Reunião Extraordinária realizada em 2 de junho de 2022, 41 

somente esta última teve destaque, no entanto, quando da apresentação do item ao 42 

colegiado foi mantida a redação original proposta pela Secretaria. Cumpre dizer que 43 

todas essas atas foram previamente encaminhadas para apreciação da Gestão e foram 44 

relacionadas as que restam pendentes e as responsáveis por cada elaboração: i) setembro/2021 45 

- Elaine Pelaez (à época era a 2ª Secretária); ii) fevereiro/20022 - Daniela Möller (2ª 46 

Secretária); iii) março/2022 - Dácia Teles (1ª Secretária). Encaminhamento: Publicar as atas 47 

aprovadas no Portal da Transparência e site do Cfess (Responsáveis: Sandra, Wilson e 48 

Rafael). Em continuidade, passou-se ao ponto de informes gerais, no entanto, não havendo 49 

inclusão de assunto a fala foi passada para a coordenadora executiva Sandra Sempé que 50 

apresentou os convites encaminhados ao Cfess: CRESS-SP Webnário requisições indevidas x 51 

Atribuições e Competências da/o Assistente Social, dia 13/6 às 19h30 (virtual). 52 

Encaminhamento: A Cofi enviará um vídeo de saudação para a abertura; CRESS-MA convida 53 

o Cfess para reunião virtual, objetivando tratar de pedidos de inscrição de egressos da 54 

Faculdade Adelmar Rosado feito ao CRESS-MA e as informações já levantadas em 55 

entrevistas individuais e nos processos de pedidos de inscrição, data de 09/06/2022 às 56 

19h30min. O ofício foi respondido informando a impossibilidade de participação devido à 57 

coincidência de com o Pleno do Cfess. Encaminhamento: Cofi e Formação Profissional 58 

discutirão a demanda que se relaciona aos procedimentos indicados pelo GT Nacional que na 59 

gestão passada aprofundou discussões sobre as ofertas irregulares de cursos de extensão para 60 

complementação de carga horária de cursos de graduação. Na sequência, foram realizados 61 

informes sobre a organização do XVII Congresso Brasileiro de Assistentes Sociais (CBAS), 62 

sendo destacado que as vagas destinadas ao segmento discente estão esgotadas, mas está 63 

sendo avaliada a possibilidade de ampliação em razão da procura. Até o momento tem-se 5 64 

mil inscritos entre profissionais e estudantes. Sobre a apresentação de trabalhos foi trazido 65 

que a comissão organizadora indicou a prorrogação dos prazos até 04/7/22. Também foi 66 

informado sobre a alteração de palestrante na plenária simultânea referente a “Seguridade 67 

Social que defendemos e os desafios para o financiamento, controle social e o trabalho 68 

profissional”. A alteração ocorreu a pedido da palestrante convidada por questões de 69 

adoecimento na família. A conselheira Beth Borges também trouxe o debate referente à 70 

possibilidade de ampliação do CBAS com espaços para o debate das lutas e articulação da 71 

categoria. Encaminhamento: Defender na comissão organizadora a organização do espaço de 72 

debates e articulações para os coletivos da área da Assistência Social e o INSS. Continuando, 73 

foi trazida a discussão da necessidade das distinções das entregas relativas a Pesquisa de 74 

Perfil em razão do banco de dados e tipo de informações que ao serem analisadas pelas 75 

pesquisadoras foram identificadas como objetos distintos, isso vai requerer um novo contrato, 76 
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conforme parecer da CPL que recomendou uma nova contratualização ao invés de aditivo. O 77 

pleno aprovou a elaboração de um novo contrato com as pesquisadoras, e o remanejamento de 78 

recursos conforme indicado pela tesouraria e assessoria de contabilidade. Encaminhamento: 79 

Elaborar o Termo de Referência em conjunto com a Comissão Permanente de Licitação 80 

(CPL). Responsável: assessora especial Adriane e a conselheira Beth Borges. Em razão de os 81 

pontos previstos como pauta terem sido finalizados, foi decidido pela antecipação de alguns 82 

pontos de conteúdo.  Desse modo, foi antecipada a apresentação do projeto de reforma da 83 

Sede. A planta baixa com a nova proposição encaminhada pela empresa de arquitetura que 84 

está responsável pelo projeto. Assim, foram explicadas algumas adequações propostas por 85 

membros do Conselho e retiradas as dúvidas apresentadas pelas presentes. Encaminhamentos: 86 

Aguardar o projeto executivo que tem entrega prevista para o dia 20/6 para apreciação pelo 87 

colegiado e, havendo acordo, encaminhar para o processo de licitação. Também foi 88 

antecipado o ponto referente a resolução ad referendum que se refere a reintegração da 89 

conselheira tesoureira Kelly Melatti que retornou da licença no dia 31/05. Encaminhamento: 90 

Rever as portarias de composição e coordenação de todas as Comissões. Responsáveis: 91 

Sandra e cada Coordenadora de Comissões. Em relação à comissão de Seguridade Social, será 92 

analisada a proposta de coordenação por rodízio no pleno de julho. Nada mais havendo a 93 

tratar, a presidenta do Cfess encerrou a reunião às vinte horas e quarenta e cinco minutos. No 94 

dia dez de junho de dois mil e vinte e dois os trabalhos do Pleno foram reiniciados às nove 95 

horas e trinta e cinco minutos com os assuntos da diretoria executiva/tesouraria. A conselheira 96 

Priscilla Cordeiro coordenou os trabalhos. De acordo com a pauta, assuntos da Diretoria 97 

Executiva, a conselheira Francieli Borsato apresentou o levantamento dos repasses efetuados 98 

pelos regionais referentes à cota parte no período de 2016-2021 (número de inscritos 99 

pagantes) e o percentual correspondente. Diante dos achados, foi verificada a necessidade de 100 

refazer os cálculos do período no sentido de evidenciar se o percentual que vinha sendo 101 

aplicado estava correspondente ao número de inscritos pagantes de cada regional à época. Em 102 

continuidade ao assunto tratado no Pleno de fevereiro, as tesoureiras trouxeram novamente 103 

para debate a questão do cálculo a ser realizado sobre o período 2016-2021 referenciado no 104 

número de ativos pagantes em cada Cress. Ressaltou que deve ser definido o mês que será 105 

utilizado para cálculo do percentual devido. Informaram que se reuniram com assessoria 106 

jurídica e contábil e a metodologia proposta para esse estudo, será efetuar a apuração do 107 

número de ativos/as pagantes em julho de cada ano e, a partir disso, definir o percentual que 108 

deverá ser aplicado no ano seguinte. Aprovada essa metodologia, a ata contabilidade fará os 109 

cálculos e a tesouraria trará o debate para o Pleno de julho/22 para os encaminhamentos 110 

necessários. Seguindo a pauta, foi informado sobre as licitações e processos de contratações e 111 

aditamentos em andamento na CPL, quais sejam: Manutenção da Sede - realizando pesquisa 112 

de mercado; Termo Aditivo com a empresa G&D - assinado;  assessoria ao Grupo de trabalho 113 

sobre anticapacitismo - em elaboração da minuta contratual; convênio sobre a aquisição de 114 

Sede Cress/RR - aguardando as assinaturas no sistema;  materiais para a Campanha da Gestão 115 

- em elaboração do edital do pregão; empresa de auditoria para eleição online - em processo 116 
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de pesquisa de mercado; Streamyard - em pesquisa de mercado; Bottons - em pesquisa de 117 

mercado; aquisição de baterias para o NoBreak - em abertura do processo; processo de 118 

Aditamento da consultoria TI - em avaliação; processo de Compra/Aditamento de licenças 119 

para o servidor - a ser iniciado/discutido; Processos de aditamento com a empresa  de 120 

equipamentos TI (Notebooks) - a ser iniciado/discutido; processo de Aditamento - Inspetoria 121 

Dom Bosco - a ser iniciado; Processo de Compra/Aditamento com a empresa de Manutenção 122 

do Site - TR em elaboração com a Comunicação (a ser discutido); processo de Compra do ar 123 

condicionado para o Servidor  - a ser discutido; processo de compra manutenção das 124 

impressoras - a ser discutido.  Especificamente sobre o contrato com a empresa de prestação 125 

de serviços de saúde, medicina e segurança do trabalho - Pregão publicado (Sessão realizada 126 

no dia 21/06); processo de aditamento empresa CY Produções (Eventos) - a ser iniciado; 127 

processo de aditamento com a Implanta Informática - iniciado/em discussão; processo de 128 

aditamento com a pesquisadora Claudiana Tavares - a ser iniciado (Renovação setembro/22). 129 

Em relação ao Termo de Fomento com a Abepss referente ao CBAS, o parecer jurídico da 130 

assessora Sylvia Terra foi favorável com a ressalva de apresentar uma justificativa sobre 131 

inexigibilidade do chamamento público para proposta de fomento. A conselheira Beth Borges 132 

informou que a justificativa foi elaborada e, em breve, será enviado para a conclusão dessa 133 

etapa e a assinatura do Termo de Fomento. Dando prosseguimento, passamos para as pautas 134 

do Conselho Fiscal e a conselheira Priscila apresentou que a situação financeira do Cfess é de 135 

equilíbrio fiscal. Verifica-se ainda a estabilização da arrecadação voltando ao patamar 136 

histórico, diferente do crescimento constatado no ano de 2021 que teve maior arrecadação. O 137 

Conselho Fiscal também apresentou duas recomendações: i) aquisições com a máxima 138 

antecedência das passagens para a participação no Conselho Pleno;e  ii) a reavaliar o valor 139 

das diárias praticado pelo Cfess em razão do aumento dos custos com viagens. Foi recuperado 140 

esse debate sobre as diárias está sendo realizado em decorrência de uma deliberação no eixo 141 

Adm-fin. Na oportunidade, o assessor jurídico Viltor Alencar informa que está analisando o 142 

parecer do TCU emitido recentemente sobre o tema. Na sequência, o assessor contábil Vilmar 143 

fez considerações sobre a arrecadação e o resultado financeiro do ano de dois mil e vinte e 144 

dois em comparação ao ano anterior e apresentou o demonstrativo do resultado orçamentário 145 

e financeiro - até o mês de abril de 2022. Para finalizar, a Conselheira Priscilla Cordeiro 146 

submeteu ao Pleno à aprovação do Parecer do Conselho Fiscal nº 13/2022. Considerada a 147 

análise circunstanciada contida no Relatório Contábil N
o
 05/2022 enviado pela assessoria 148 

contábil em vinte e seis de maio de dois mil e vinte e dois e as informações contidas nos 149 

relatórios e extratos financeiros do CFESS, disponíveis na plataforma e sistemas utilizados 150 

pela autarquia (Sistemas Implanta); e a não observância de impropriedades nos 151 

demonstrativos contábeis e Relatórios Gerenciais; O Conselho Fiscal do CFESS, manifestou-152 

se favorável à aprovação do balancete Cfess referente ao mês de abril de dois mil e vinte e 153 

dois e submeteu à apreciação e aprovação do Conselho Pleno do CFESS. Dando sequência, a 154 

Comissão Organizadora do quadragésimo Encontro Nacional Cfess/Cress (Agnaldo Knevitz, 155 

Francieli Borsato, Lylia Rojas, Emilly Marques e  Assessora Cristina Abreu) informou sobre 156 
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os descentralizados, apresentando quadro síntese com as datas das realizações nas várias 157 

regiões de modo a subsidiar a decisão de participação das Conselheiras e do conselheiro nos 158 

referidos Encontros. Desse modo, definido que as conselheiras e o conselheiro se distribuirão 159 

da seguinte forma: Região Sul - Sede RS: datas 28, 29 e 30/07 (Presencial) - Agnaldo 160 

(Seguridade Social / Comunicação), Francieli (Administrativo-Financeiro / Orientação e 161 

Fiscalização), Elaine (Formação Profissional/ Seguridade Social/ Orientação e Fiscalização), 162 

Ruth (Formação Profissional/ Seguridade Social) e Mauricleia (Ética Profissional / 163 

Administrativo-Financeiro); Sudeste - Sede ES: datas 04, 05, 06 e 07/08, kelly (Ética 164 

Profissional / Administrativo-Financeiro), Dácia (Ética Profissional Profissional/ 165 

Administrativo-Financeiro), Emilly (Ética Profissional Profissional / Comunicação), Lylia 166 

(Orientação e Fiscalização / Comunicação) e será feita a consulta quanto a disponibilidade da 167 

conselheira Kênia para representar os eixos Formação Profissional e Seguridade Social; 168 

Região Centro Oeste - Sede MS: datas 11, 12 e 13/08 (Remoto); Francieli (Orientação e 169 

Fiscalização / Administrativo-Financeiro), Kenia (Formação Profissional / Comunicação) 170 

Priscilla (Seguridade Social), Carla (Administrativo-Financeiro) e a conselheira Emilly (Ética 171 

Profissional / Comunicação) se colocou, mas confirmará ainda a sua disponibilidade de 172 

agenda; Região Norte - Sede RR (Presencial): datas 04, 05, 06/8, Alessandra (Seguridade 173 

Social), Maria (Orientação e Fiscalização / Administrativo-Financeiro), Agnaldo (Seguridade 174 

Social / Comunicação), Mauricleia (Ética Profissional /Administrativo-Financeiro) e o Eixo 175 

Formação Profissional ainda não há representação definida. Foi também informado que o 176 

Cress-PI, que deveria ser o responsável pela organização do descentralizado da Região 177 

Nordeste comunicou a impossibilidade de sediar o evento por questões objetivas. De toda 178 

forma, independente do local de realização, já ficou decidido que as conselheiras Beth 179 

(Comunicação/Formação Profissional), Ruth (Seguridade Social, Formação Profissional), 180 

Eunice (Formação Profissional, Seguridade Social), Dilma (Administrativo-Financeira / Ética 181 

Profissional), Lylia (Orientação e Fiscalização / Comunicação) e Priscilla (Seguridade Social) 182 

participarão desse descentralizado, tendo sido também informado que os regionais estão 183 

negociando onde o evento será realizado, mas dois Cress (PE e MA) estão analisando a 184 

possibilidade de organizar o encontro e essa decisão será informada antes do encerramento 185 

desse Pleno. Encaminhamento: Considerando que não ficaram definidas todas as 186 

participações de conselheiras/o nos diferentes descentralizados ficou acertado aguardar até o 187 

dia vinte (20) de junho às indicações. As manifestações deverão ocorrer por e-mail para 188 

agilizar as providências internas. Em relação ao repasse de recurso para apoiar a organização 189 

dos aos Cress que sediarão o descentralizado, o pleno deliberou o valor de até cinco mil reais, 190 

desde que o regional apresente o projeto com os custos. Em relação ao espaço criança, a 191 

comissão apresentou para deliberação a definição da faixa etária e outros critérios tendo em 192 

vista a consulta que será realizada junto aos Cress e a contratação da empresa de eventos. Os 193 

critérios indicados foram: a. Faixa etária a ser atendida (3 a 8 anos); b. As despesas de 194 

deslocamento, alimentação e hospedagem serão custeadas pela/o participante responsável pela 195 

criança; c. O evento arcará com as despesas relativas ao lanche das crianças; d. O evento 196 
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arcará com a contratação de profissionais para recreação; e. O espaço infantil funcionará em 197 

uma sala no mesmo local do evento; f. O horário de funcionamento do espaço coincidirá com 198 

o horário da programação do evento, com intervalos de almoço e jantar; g. Em caso de criança 199 

que esteja fazendo uso de medicação, esta deverá ser administrada pela/o responsável da 200 

criança; h. Preencher formulário específico, devolvendo-o até a data que será indicada. O 201 

pleno deliberou que a contratação da empresa deve contemplar todas as faixas etárias. 202 

Encaminhamento: A Comissão Organizadora deve buscar a contratação de empresa que possa 203 

garantir o atendimento de todas as faixas etárias, para posteriormente prestar orientação aos 204 

Cress. Responsáveis: Comissão Organizadora. Por fim, o Grupo que compõe a Comissão 205 

Organizadora e o GT Metodologia apresentaram a proposta do tema do Encontro Nacional e 206 

para a conferência de abertura. Também foi sugerido e aprovado pelo Pleno o nome da 207 

Conselheira Kelly Melatti para a conferência de abertura. Em relação à minuta de 208 

programação do evento e sobre a etapa de avaliação, foram destacados: grandes temas a 209 

serem enfrentados - bandeiras de lutas, a defesa das entidades e do exercício profissional e do 210 

projeto ético político. Avançar nessa direção evitando se fixar em avaliações/deliberações 211 

realizadas. A conselheira Kelly destacou a importância de contribuir com as gestões que 212 

iniciam nas entidades elaborando um documento/registro indicando de onde parte a gestão e 213 

os pontos de atenção para o primeiro ano. A conselheira Mauricleia destacou o processo de 214 

articulação com os Cress para pensar as atividades e os responsáveis (Cfess/Cress) em relação 215 

as propostas/deliberações, uma vez que a Carta Programa também é um compromisso 216 

assumido pelas gestões. Encaminhamento: i) apresentar proposta de tema e a minuta de 217 

programação para as representantes do Cress-AL que compõem a comissão; ii) tomar 218 

providências de viagem para a conselheira Mauricleia, do GT Metodologia, para acompanhar 219 

a comissão organizadora do Encontro Nacional na reunião presencial no Cress-AL nos dias 220 

quinze e dezesseis de junho (15 e 16/6). Sobre a proposta de programação, a partir do debate 221 

do pleno: sete (07) de setembro - chegada das delegações e participação do 28º Grito dos 222 

Excluídos. Seminário Nacional da Comunicação 07 à noite e 08 manhã e tarde); 08 de 223 

setembro; 19h– Abertura com atividade cultural - 19h30 - Mesa de abertura: CFESS, Cress-224 

AL, Abepss, Enesso. CFESS; Cress-AL; Abepss; Enesso: 19h45– Plenária: Leitura e 225 

aprovação do Regimento Interno, 20h – Conferência de abertura e debate; 22h – Chamada das 226 

delegações, 22h30 – Confraternização; 09 de setembro: 9h às 13h - Plenária: Código Eleitoral 227 

do Conjunto CFESS/ CRESS, 14h às 18h – Temas /deliberações permanentes, Plenária: 228 

Aprovação da 4º Política Nacional de Comunicação de 2016; 10 de setembro: 8h30 às 18h – 229 

Continuidade  da discussão das deliberações permanentes e apresentação da prestação de 230 

contas; 11 de setembro: 9h às 13h Eleição da nova coordenação do Fórum em defesa da 231 

Formação e Trabalho com qualidade; aprovação dos GTs de trabalho, Plenária final 232 

Avaliação e encerramento. Encaminhamentos: Elaborar um ofício sucinto, mas com um 233 

documento orientador (um passo a passo com as deliberações permanentes) para os Cress. 234 

Responsáveis: GT Metodologia. Dando sequência, a conselheira coordenadora da Comissão 235 

de Comunicação deu informes sobre o Relatório da Pesquisa do Perfil Profissional que está na 236 
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fase de revisões e será enviada para sua diagramação e divulgação. Ademais, haverá também 237 

uma live para a socialização de tais resultados, mas a conselheira Beth Borges destacou que 238 

em face da importância e riqueza dos dados apontados por essa pesquisa que  toda a gestão 239 

procure se apropriar desse conteúdo para que possa processar também essa socialização, 240 

independente da live. Encaminhamento: i) Enviar documento para a agência Feeling para 241 

diagramação (Rafael e Diogo); ii) Definir com o “GT Pesquisa” uma proposição de data para 242 

realização de live ou alguma atividade com objetivo de divulgação do conteúdo e formas 243 

delançamento posteriormente para dar visibilidade ao documento (Rafael e Diogo). Dando 244 

sequência, foi relembrado o Calendário de Lutas no intuito de demarcar aquelas que têm 245 

interface com a campanha de Gestão, assim foi lembrado que dia 21/06 - Dia da Educação 246 

Não Sexista, isso indica a possibilidade de debater o Serviço Social na educação e contrapor 247 

projetos que falam de "ideologia de gênero" e campanhas conservadoras como abstinência 248 

sexual (eu escolhi esperar).  Em diálogo com o GT Campanha, não usar a data, mas elaborar 249 

cartaz com a temática; dia 28/06 - Dia Mundial do Orgulho LGBTQIA+ relacionar ao tema da 250 

campanha e abordar enfoque nas mulheres trans, mas ainda cabe definir estratégia e direção 251 

da matéria, de modo a não ser repetitivo com as produções recentes com profissionais trans. 252 

Encaminhamento: Entrevistar assistentes sociais que se declaram transexual, sendo solicitadas 253 

indicações de profissionais e sugerido verificar no banco de dados assistentes sociais que 254 

solicitaram na inscrição no Cress o uso de nome social e/ou se declararam trans. Em relação 255 

às férias das estagiárias, a assessoria de comunicação consultou o assessor jurídico, que 256 

informou sobre as regras da Lei do Estágio que define que após 1 ano podem ser concedidas 257 

férias, no entanto, podem ser antecipadas de forma proporcional, caso a gestão entenda 258 

razoável. Encaminhamento: Conceder o pedido de férias proporcional, a ambas as estagiárias, 259 

caso queiram. Os dias excedentes serão negociados para compensação das horas. As 260 

assessorias farão o diálogo com as estagiárias e encaminharão à DE para acompanhamento 261 

das medidas administrativas cabíveis. Referente à Campanha de Gestão, foi apresentado o site 262 

da Campanha tendo sido informado a inclusão do campo para que, além das atividades 263 

descritas pelo Conjunto os/as profissionais também possam inserir fotos e relatos de 264 

experiências de trabalho e de ativismo político. Foi ainda destacada a importância de incluir 265 

dados da pesquisa de perfil da categoria para compor o site da Campanha. Além disso, foi 266 

indicada a necessidade do Colegiado indicar temas como: o feminicídio e direito à vida; 267 

diversidade das mulheres na categoria; dentre outros, que possam ser utilizados para ilustrar 268 

os cartazes. Também foi sugerida a formulação de uma peça política relacionada ao “julho 269 

das pretas", referência a uma data dentre outras aprovadas pela Diretoria, no âmbito da 270 

agenda de militância. Não houve contribuições por parte da Diretoria. Informes: Sobre a 271 

elaboração da agenda de dois mil e vinte e três foi informado que as profissionais convidadas 272 

para a confecção dos textos que irão fazer parte da terão até o dia trinta de setembro 273 

encaminhar para o Cfess esse material. Foi destacado que antes, porém, de fazer consulta aos 274 

CRESS para saber das quantidades desejadas. Sobre o Segundo Caderno “Diálogos Do 275 

Cotidiano” os ofícios enviados aos convidados, que aceitaram produzir os textos - Marcelo 276 
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Braz e Telma Gurgel. As conselheiras Kênia e Eunice farão o texto da Educação e Marcia 277 

Eurico fará o que trata sobre o quesito raça e cor, tendo sido fixado o final de junho para a 278 

entrega de tais textos. Em relação à 2ª fase da Pesquisa da Comunicação foi discutida a 279 

necessidade de aditamento do contrato da pesquisadora Claudiana por mais três meses (até 280 

setembro). Também foi informado que o formulário de questões ficou disponível até o dia  281 

seis de junho para possibilitar que um maior número de profissionais pudessem responder, 282 

uma vez que até o momento obteve-se um total de 1092 respostas. Além disso, a conselheira 283 

Kênia também informou que no dia 21/6 está prevista a apresentação com a participação da 284 

pesquisadora Claudiana, para os/as componentes da Comissão de Comunicação, de uma 285 

análise preliminar dos dados da pesquisa. Além disso, está previsto que o relatório final da 286 

pesquisa seja elaborado entre julho e agosto. No que se refere a Pesquisa Assistente Sociais 287 

com Deficiência, foi informado que o formulário on-line está disponível para acesso da 288 

categoria até o dia trinta de junho, até o momento já constam cento e setenta e uma respostas. 289 

Sobre o e-book que está sendo organizado pela ORIENTAÇÃO E FISCALIZAÇÃO foi 290 

informado que o assessor Rafael Werkema fará a capa da publicação e antes de devolver para 291 

a Cofi e Sylvia darem a finalização. Lylia indicou a necessidade de que uma conselheira dê 292 

apoio para a assessora Sylvia Terra no processo de revisão final da publicação. Concluído 293 

esse ponto a palavra foi passada para o trabalhador Diogo Adjuto que deu explicações 294 

referente ao menu do site do Cfess na aba “Perguntas Frequentes”, pois, segundo ele, as 295 

respostas recebidas pela assessoria especial estão bastante amplas e extensas, o que está 296 

exigindo uma edição minuciosa, de modo que fique compreensível e em tamanho adequado 297 

para constar da seção “perguntas frequentes” do site do CFESS. Em relação ao Relatório 298 

Trimestral (TCU) - Diagramação entre os dias 20 a 30/6, O grupo de trabalho informa que, 299 

em que pese a orientação para divulgação trimestral, o primeiro Relatório será no período de 300 

Janeiro a maio de 2022 e a comunicação atualizará os demais períodos a partir dos envios dos 301 

dados. Referente aos Impressos Gráficos, foi informada a seguinte ordem: Primeiro: 5 mil do 302 

selo da campanha das mulheres, 3 mil do cartaz do 8M; Segundo: “Diálogos do Cotidiano 303 

caderno 1”; Terceiro: materiais da Ética Profissional. Quanto à atualização da Política 304 

Nacional de Comunicação, haverá reunião com os Cress em 16 de julho (virtual), para levar 305 

retorno sobre as respostas e contribuições dos CRESS sistematizadas pelo GT da Comissão de 306 

Comunicação e assessoria. Por fim, a conselheira Mauricleia ressalta a qualidade do trabalho 307 

realizado pela Comunicação na elaboração do material do Cfess para o Seminário do Direito à 308 

Cidade. O material foi criado com muita agilidade e elogiado pelos militantes e ativistas 309 

políticos desse campo. Dando sequência à pauta, a conselheira Lylia Rojas apresenta os 310 

assuntos da COFI. Iniciou com os Informes: i) Estágio de Pós Graduação: a elaboração do 311 

material com o Conselho Federal de Psicologia (CFP) está sendo encaminhando e a Abepss 312 

será consultada para compor a elaboração. Em relação a reunião com a profissional do MPRS 313 

será agendada em breve e a Cofi dará retorno no processo pleno; ii) Produção do documento 314 

sobre teletrabalho: após contatos com os professores Maurílio Matos e Cristina Brites, 315 

convidando-o/a para realizar assessoria à Cofi nessa temática, contudo ambos declinaram por 316 
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incompatibilidade de agendas. Dando sequência, sobre a deliberação referente a Anotação de 317 

Responsável Técnico (ART), a conselheira Lylia informa os percalços no processo de 318 

elaboração da manifestação jurídica por parte da ex-assessora jurídica do Cfess nos prazos 319 

estabelecidos e sugere que o assessor Vitor Alencar possa assumir a tarefa. A indicação foi 320 

aceita e acatada pelo Pleno. Encaminhamento: Elaborar resolução para submissão ao Pleno. 321 

Responsável Vitor Alencar. Em relação ao tema  Trabalho de assistentes sociais em serviços 322 

de abortamento, foi sugerido duas profissionais para elaboração de nota técnica sobre o 323 

trabalho de assistentes sociais em serviços de abortamento que será submetida para apreciação 324 

do Pleno de agosto e, em sendo aprovado pelo Pleno, será lançado no Seminário 325 

Intercomissões sobre o assunto. O pleno acatou as sugestões de nomes indicados pela Cofi. 326 

Encaminhamento: Convidar profissionais para elaborar nota e, sendo aceito, encaminhar para 327 

CPL para iniciar o processo de contratação (Lylia). No próximo ponto. Dando sequência, a   328 

Lei  de Alienação Parental e o trabalho de Assistentes sociais, o Cfess vai elaborar nota 329 

técnica sobre o assunto e foram sugeridos que essa elaboração de documento por três 330 

profissionais, cujos nomes foram defendidos e acatados pelo Pleno. Sendo ressaltado que é 331 

importante e necessário rediscutir o assunto sobre a perspectiva feminista e vincular o debate 332 

com a discussão da violência doméstica, mas recolocar no centro o debate o interesse e direito 333 

da criança. Sobretudo, com o objetivo de desatrelar do e debate legalista que envolve o tema e 334 

uma concepção equivocada de proteção da criança. Também foi falado sobre a live na semana 335 

de 18 a 22 de junho de modo a vincular a data de comemoração do Estatuto CA, como forma 336 

de colocar a criança no centro desse debate. Foram sugeridos alguns nomes pela COFI para 337 

participar desse debate. Encaminhamento: i) Realizar convites de profissionais para 338 

elaboração da nota técnica e efetivar procedimentos para a contratação pela CPL (Lylia 339 

Rojas); ii) Convidar as profissionais sugeridas para participar da live e planejar o evento 340 

(Lylia Rojas). Sobre o Seminário nacional de capacitação das Cofis, foi reiterada as datas de 341 

um e dois de julho (01 e 02/7) e, assim, foi aberto convite para a participação de mais 342 

componentes para contribuir com o evento e apoio às mesas, que será o primeiro presencial da 343 

gestão. Assim, além das conselheiras que estão na Cofi, a diretora Ruth (que estará em 344 

Brasília para outra tarefa política pelo Cfess até o dia 01/07) e as assessoras especiais Adriane 345 

e Zenite. Encaminhamento: Tomar providências para alteração de passagem da conselheira 346 

Ruth para o dia 02/7 para que possa participar de todo o evento. Responsável: Carla 347 

(formalizar para o trabalhador Jarbas sobre a deliberação do Pleno). Referente a Manifestação 348 

Jurídica, que versa sobre contestação de profissional quanto a cobrança de pagamento que 349 

julga  indevida, pois alega não ter sido devidamente orientada e, como consequência, não teve 350 

sua situação regularizada, desse modo, realizou exercício profissional indevido. O assessor 351 

jurídico Vitor Alencar analisou o caso e posicionou  que deve ser considerado o prazo em que 352 

a profissional começou a trabalhar sem inscrição no conselho profissional competente e, que 353 

isso, em si configura atuação indevida. Também avaliou que a multa sancionada é procedente 354 

em razão do lapso de tempo identificado e opina pela manutenção da decisão do Regional. 355 

Encaminhamentos: Enviar o parecer para o Cress e a recorrente. Responsáveis: Vitor e Ester. 356 
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Em relação ao informe sobre a participação de advogado(a) na sala de atendimento do 357 

assistente social, a assessora Sylvia mencionou que há uma ação civil pública ajuizada contra 358 

o Regional e é importante buscar informações. Encaminhamento: i) Entrar em contato com a 359 

Regional para verificar se tem conhecimento dessa ação. Responsável: Lylia; II) Entrar em 360 

contato com OAB Campinas que havia sugerido reunião para debater sobre a presença do 361 

advogado no atendimento (Lylia e Sylvia); iii) Analisar demanda do Cress SP sobre 362 

Cadúnico. Responsável: Kelly, Lylia e Sylvia. Sobre a contratação de prestadora de serviços 363 

para apoiar no processo de contratação de profissionais no âmbito do Cfess, foi informado 364 

que atualmente, para os processos de dispensa, utilizamos a Lei 8.666/93. Acontece que, em 365 

abril/2021, foi publicada uma nova lei de contratações públicas (Lei 14.133/21) e, em que 366 

pese possamos usar a Lei 8.666/93 até abril de 2023, foi sugerido pela Comissão Permanente 367 

de Licitação (CPL) e apresentada ao Pleno pela tesoureira Francieli o indicativo de se utilizar 368 

gradualmente a nova lei nos processos rotineiros de contratação no Cfess e utilizar como 369 

primeira experiência a licitação de serviços de seleção de profissionais.  Face o exposto, o 370 

assessor jurídico avaliou como viável, uma vez que as propostas recebidas até o momento 371 

estão dentro do limite estipulado pela nova lei para contratação por dispensa de licitação (R$ 372 

50.000,00), mas adverte que iniciado o uso da nova lei que ao Cfess caberá seu uso, pois não 373 

pode alternar entre as legislações ora concomitantemente vigentes. Encaminhamento: i.  a 374 

CPL deve registrar preparo e condições de uso da nova lei;  ii. iniciar o processo de licitação 375 

pela nova legislação,  que pode trazer uma série de vantagens.  Dando sequência, a 376 

conselheira Francieli fez um breve resgate do processo da folha de pagamento dos/as 377 

trabalhadores/as do mês de maio, em função da mesa de negociação do acordo coletivo. O 378 

pleno debateu sobre as etapas de negociação e o envio da Circular Interna no sentido de 379 

orientar os/as trabalhadores/as. O conselheiro Agnaldo apresentou a proposta enviada pelo 380 

Sindecof na data de hoje às 17h30m. O assessor Vitor reiterou os aspectos legais referente à 381 

cláusula do vale-transporte e a nova redação proposta que não considera o objetivo do 382 

benefício que se trata do uso do transporte coletivo, não sendo possível distorções. Houve 383 

consenso em relação a construir a contraproposta para apresentar para o Sindecof com a 384 

cláusula do vale transporte nos termos da lei. Sendo indicado que haverá um termo de 385 

abertura recuperando o histórico de negociação e proposições, bem como, que há disposição 386 

para reunir na mesa de negociação com representantes da Direção designados para essa 387 

responsabilidade. Caso o ACT não seja fechado, a Diretoria acorda em ir para dissídio, no 388 

entanto, para evitar esse desfecho, ainda apresentará três cláusulas como seguem descritas: a) 389 

data base (1 de junho), b) percentuais de reajuste (10%), c) auxílio transporte (cláusula 390 

fechada em 3 de junho); 2) Fazer nova rodada de negociação com os representantes da mesa, 391 

atendendo a solicitação do Sindecof em relação ao pedido de reunião. Encaminhamento: 392 

Elaborar ofício resposta para o Sindecof, considerando, para além das cláusulas, os 393 

esclarecimentos apontados durante o debate do pleno sobre os benefícios sociais. 394 

Responsáveis: Vitor e as conselheiras da mesa de negociação. Prazo: até 14/6/22.  Referente 395 

ao contrato com a empresa de do Plano de Saúde, a conselheira Kelly ponderou que está 396 
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diretamente atrelado ao fechamento do ACT, sendo que o boleto vence em julho. Diante 397 

disso, o Pleno encaminhou que se reunirá extraordinariamente para definir como lidar com 398 

esse contrato, como a possibilidade de rescisão, pois para esse pagamento ser realizado 399 

depende de algum tipo de regulamentação, seja legal ou força na negociação de acordo.  400 

Encaminhamentos: Aguardar o encaminhamento do ACT para definir os próximos passos em 401 

relação a esse benefício que é uma cláusula financeira. Encerramos às 21 horas a pauta do dia. 402 

No dia onze de junho (11/6), o pleno foi iniciado às nove horas e quarenta e cinco minutos 403 

(9h45m) com a inversão dos pontos de pauta entre as comissões de trabalho e formação 404 

profissional e comissões de seguridade social por solicitação desta última. Na memória a 405 

assessora especial Zenite Bogéa e a coordenação da mesa Dilma Franclin. A conselheira Ruth 406 

informou sobre o termo de fomento firmado com a Abepss reiterou a importância do projeto 407 

que se encontra em consonância com os ditames normativos e que foi submetido a assessoria 408 

jurídico que opinou pela regularidade do feito e sugeriu as seguintes alterações: a)      409 

Evidenciar que a parceria se fundamenta no artigo 31 da Lei 13019/2014 (inviabilidade de 410 

competição entre as organizações da sociedade civil, em razão da natureza singular do objeto 411 

da parceria ou se as metas somente puderem ser atingidas por uma entidade específica); b)      412 

Emitir parecer nos termos do artigo 35, V, da Lei 13019/2014; c)   Informar no termo de 413 

fomento qual a forma de monitoramento e avaliação das ações (inciso VIII do artigo 42 da Lei 414 

13019/2014); d) Juntar cópia da ata de eleição do quadro dirigente atual (artigo 34, V, da Lei 415 

13019/2014). Em continuidade deu informes sobre o Seminário de Residências em Saúde e 416 

Serviço Social, destacou a realização da atividade que teve o objetivo de avaliar as residências 417 

em saúde considerando os desafios e as potencialidades. Destacou que o evento recebeu uma 418 

considerável demanda por inscrições, com 476 inscritos e 52 na condição de convidados, 419 

totalizando 528 participantes incluindo estudantes e residentes. O custo total da atividade 420 

ficou em trinta e dois mil e centro e cinco reais (R$32.105,00). Também foi destacado o apoio 421 

técnico das assessorias do Cfess na organização e logística da atividade. Para a sistematização 422 

dos resultados do seminário, a comissão propôs a realização de uma reunião presencial no dia 423 

27/6/2022 onde prepararão material para  avaliação da atividade e publicação dos resultados. 424 

O pleno acatou a proposta de realização da reunião presencial e deliberou a compra da 425 

passagem da assistente social Rafaela Bezerra Fernandes, representante da Abepss. 426 

Encaminhamento: Providenciar a compra das passagens, conforme deliberado. Responsável: 427 

Ruth e Jarbas.. Referente ao informe sobre a participação do CFESS no 15º Congresso 428 

Internacional da Rede Unida que ocorrerá entre os dias 16 e 19 de junho/2022 em Vitória- ES, 429 

em formato híbrido. O Cfess participará de forma presencial por meio da conselheira Ruth 430 

como debatedora e expositora nas atividades “Távola Institucional – Residência em área da 431 

saúde uni e multiprofissional: desafio da regulamentação com participação e controle social” 432 

e  “Távola Institucional: O Controle Social e a produção de conhecimento para a defesa do 433 

SUS e da democracia”. A conselheira Elaine Pelaez foi convidada pela organização do evento 434 

para participar dos debates, no entanto será de forma remota. Em prosseguimento, tratou-se da 435 

reunião com o MEC onde foram discutidas as Câmaras Técnicas da CNRMS tendo por base a 436 



 

12 

Portaria Interministerial nº 07 de 16.09.2021 – DOU e do Ofício/SESU/MEC nº 34 de 437 

31.01.2022. Esse ofício solicita a indicação de três nomes (titular e suplente) para compor as 438 

Câmaras que é uma instância colegiada, de caráter consultivo e deliberativo, vinculado ao 439 

MEC, mas foi proposta nova estrutura de funcionamento e composição sobre a qual há 440 

discordância. Haverá participação do Cfess em Carta a ser enviada ao MEC com registro do  441 

teor  da discordância com a proposta. Encaminhamentos: Participar da elaboração de nota 442 

pública do CNS nos sites para dar ampla divulgação, fazer pequenos vídeos, promover live 443 

sobre o tema. Responsáveis: Ruth e Elaine. Sobre o Fórum de Formação e Trabalho 444 

Profissional a conselheira Ruth fez um retrospecto da dinâmica recente de funcionamento 445 

dele, as dificuldades que têm sido evidenciadas, em particular, o processo de organização e 446 

mobilização dos fóruns regionais. Foi informado que dia vinte e três de junho haverá uma 447 

reunião da coordenação com os quatro regionais onde será efetuada uma avaliação do 448 

trabalho realizado e a participação no encontro nacional, além disso, discutiu-se também a 449 

transição da coordenação, uma vez que a Abepss já acusou que não tem condições de assumir 450 

essa responsabilidade. Encaminhamento: i) manter a reunião do dia vinte e três de junho às 451 

19h com os quatro fóruns regionais onde serão discutidas a transição da coordenação nacional 452 

e a participação no encontro nacional; ii) apresentar os resultados da reunião no Pleno de 453 

julho; e iii) realizar a reunião do fórum no dia 08/09 à tarde durante o Encontro Nacional, 454 

paralelo ao Seminário de Comunicação. Em continuidade, foram apresentados informes sobre 455 

o seminário Latinoamericano e Caribenho que será realizado nos dias quatorze e quinze de 456 

julho (14 e 15/) e tem como temática o Serviço Social, Povos Indígenas e Direitos Humanos. 457 

Participarão do Seminário presencialmente: Beth Borges, Ruth, Mauricleia, Lylia, Dilma, 458 

Kênia. Rafael, Cristina, Zenite e Adriane. Encaminhamentos: i) providenciar a logística para 459 

assegurar a participação das conselheiras Beth e Ruth como representantes da Comissão 460 

Organizadora e do assessor de comunicação Rafael, desde o término do Conselho Pleno de 461 

julho até a atividade; ii) providenciar a logística para a participação das conselheiras 462 

Mauricleia, Lylia e Dilma, sendo que as duas últimas dependem de negociação de liberação 463 

dos seus trabalhos. Por fim, houve o informe sobre a participação das conselheiras do Cfess 464 

Beth, Eunice, Ruth (delegada) e Alessandra (observadora) na Assembleia da FITS nos dias 465 

quatorze a dezesseis de maio do corrente (14 a 16.05.2022). O debate da anuidade foi uma 466 

polêmica e será ponto de discussão entre os países da América Latina, tendo a previsão de 467 

uma manifestação por meio de uma moção. Na assembleia houve representantes de 87 países 468 

e entre os temas há um debate mundial no SS sobre a questão dos direitos humanos e da 469 

educação. Dando prosseguimento a pauta, a Comissão de Seguridade Social iniciou os 470 

assuntos a partir das informações sobre o Fórum das Entidades Nacionais dos Trabalhadores 471 

da Área de Saúde: a próxima reunião será realizada no dia vinte e oito de junho (28.06.2022) 472 

com a pauta que tratará da organização/composição das comissões do CNS. O CFESS se 473 

inscreveu para concorrer à participação em  várias comissões, tendo sido explicado que cada 474 

entidade pode pleitear até nove comissões, mas só pode compor, no máximo, seis comissões e 475 

um/a conselheira/o nacional só pode participar de duas comissões. Foi aprovado pelo CNS 476 
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criação de uma câmara técnica de acompanhamento ao COVID e a conselheira Elaine 477 

participará como membra do CNS. Em relação à participação do CFESS no Congresso da 478 

Rede Unida. As informações estão detalhadas na pauta da Comissão de Formação 479 

Profissional. Na sequência, foi informada sobre a 17ª conferência nacional de saúde que será 480 

realizada de dois a cinco de julho (2 a 5/7) de 2023 com o tema “Garantir Direitos e Defender 481 

o SUS, a Vida e a Democracia – Amanhã vai ser outro dia”. A conselheira Elaine está na 482 

comissão organizadora e na comissão de relatoria. Dentre as atividades preparatórias, 483 

ocorrerão neste ano a 5ª Conferência Nacional de Saúde Mental, dias oito a onze de novembro 484 

(8 a 11/11), e a 6ª Conferência Nacional de Saúde Indígena, dias quatorze a dezoito de 485 

novembro (14 a 18/11), em Brasília. A conselheira Ruth está na comissão organizadora e na 486 

comissão de comunicação (coordenadora adjunta). Também houve informe sobre a 487 

participação do Cfess em atividades de entidades parceiras: 8º Congresso de Saúde Mental da 488 

ABRASME ( 21 a 24.07.2022 em SP), contará com a participarão das conselheiras Elaine e 489 

Ruth e da representante do CFESS na CISM/CNS, Régia Prado. A programação do 490 

Congresso está bem alinhada com as bandeiras de luta defendidas pelo Cfess. Dando 491 

prosseguimento, foi apresentada a proposta de organização do 6º Seminário Nacional de 492 

Seguridade Social e Serviço Social. O objetivo é aprofundar o debate de temas fundamentais 493 

na defesa da Seguridade Social no Brasil num contexto de crise societária do capital. Discutir 494 

as condições de trabalho vivenciadas pelos/as profissionais e os desafios na efetivação de 495 

políticas públicas comprometida com a luta pela ampliação dos direitos. O indicativo de que 496 

seja realizado em três dias (mês de abril avaliar feriados em 2023). Local: Fortaleza/CE. 497 

Público: assistentes sociais, estudantes de serviço social, outras categorias profissionais áreas 498 

afins. Formato: presencial (transmissão youtube mesas principais) sendo orçado como 499 

investimento para o Cfess o valor de cento e sessenta (R$160.000,00). Ainda a definir: 500 

participação financeira do Cress e, a depender do custo do evento, se será pago ou gratuito 501 

para a categoria. Metodologia mesas e plenárias/oficinas (provocar debate da 502 

intersetorialidade. 1 mesa central que trabalhe o objetivo geral Carta de Maceió 503 

Plenárias/oficinas. Encaminhamento: i) prever recurso no orçamento de 2023, de forma a 504 

garantir gratuidade do evento; e ii) retomar a reunião da comissão organizadora. Referente à 505 

Conferência Nacional Popular de Educação (CONAPE 2022), foi informado que trata-se de 506 

uma etapa nacional que ocorrerá nos dias 15 a 17 de julho de 2022, em Natal/RN. A Conape é 507 

organizada pelo Fórum Nacional Popular da Educação (FNPE) que congrega várias 508 

organizações da sociedade civil organizada. Nesse momento só é possível a inscrição como 509 

observador, contudo a avaliação é que essa aproximação é interessante para articulações sobre 510 

a pauta da educação. Além disso, seguir com as articulações com a Abepss e o CFP. 511 

Encaminhamento: i) assegurar a participação das Conselheiras Kenia Figueiredo e Eunice 512 

Damasceno na condição de observadoras e avaliadoras em relação à possibilidade de 513 

ampliação da articulação dos debates do serviço social no âmbito da política de educação; ii) 514 

providenciar a logística para a participação das referidas conselheiras de forma presencial e 515 

do representante da Abepss; iii) elaborar documento manifesto sobre a importância do SS na 516 

http://conselho.saude.gov.br/5cnsm
http://www.susconecta.org.br/cns-aprova-resolucao-com-nova-data-da-6a-conferencia-nacional-de-saude-indigena/
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educação para ser distribuído na conferência e que poderá ser divulgado em outros espaços; 517 

iv) realizar reunião interna para definir materiais que serão levados para a Conferências 518 

(Kênia Figueiredo, Eunice Damasceno, Fabrícia Maciel, Rafael Werkema e Zenite Bogea); v) 519 

dialogar com o Cress RN para participação na conferência; vi) verificar com a comunicação e 520 

comissão permanente de licitação a possibilidade de contratação de empresa para elaboração 521 

de materiais específicos. Dando sequência, houve o informe sobre a participação da 522 

consultora Fabrícia Maciel na reunião da comissão de seguridade social dia sete de junho 523 

(07/06). Na oportunidade houve o repasse sobre o andamento das atividades da consultoria do 524 

observatório participativo e demandas da implantação da Lei 13.935/19. A conselheira 525 

coordenadora da Comissão de Seguridade Social em exercício ressaltou a importância de 526 

efetivação do site do observatório que está previsto no contrato e sua importância no processo 527 

de articulação e resposta às demandas imediatas da categoria no âmbito das ações de 528 

mobilização para a inserção de assistentes sociais na política de educação básica. Destacou a 529 

exigência de visibilidade pública dos materiais produzidos no trabalho da consultoria 530 

(comunicação) para compartilhar os dados sobre o panorama nacional da realidade da 531 

implementação da Lei. Por fim, informou que o Cfess será convidado para Audiência pública 532 

em Recife, em 25 de agosto, para discussão da Lei de Educação. Encaminhamento: Agendada 533 

para o dia 23/06 reunião intercomissões para discussão da divulgação do Observatório da 534 

Educação e as etapas para a finalização do contrato de consultoria. A respeito do Seminário 535 

da Renda Básica, a rede brasileira de renda básica juntamente com outras entidades, partidos e 536 

movimentos sociais articulou um seminário no último dia 06/06, na PUC-SP, com políticos, 537 

entidades e frentes amplas pela renda básica e pesquisadoras do tema para um debate. O Cfess 538 

foi convidado, porém devido ao curto lapso de tempo entre o convite e a realização da 539 

atividade não foi possível garantir a presença de uma conselheira. Reconhecimento do CFESS 540 

como entidade alinhada à luta política pela renda básica como um horizonte mais amplo de 541 

proteção social no Brasil, na medida em que tem mobilizado diversos sujeitos e entidades e o 542 

CFESS se somando ao processo. Fórum de Reforma Urbana 02/06 teve início a reunião 543 

presencial do FNRU para avaliar as ações planejadas. Realizado um Balanço Crítico e 544 

planejamento do segundo semestre de 2022, onde se buscou avaliar as Atividades realizadas, 545 

qualitativa dos avanços, bloqueios, dificuldades e desafios apresentados em decorrência das 546 

atividades realizadas: Acompanhamento do panorama de Conflitos Fundiários no Brasil, que 547 

mesmo com a suspensão dos despejos, em muitas cidades ocorreram. Avaliado que podemos 548 

enfrentar uma onda de despejos a partir dessa data, sendo importante a mobilização nas 549 

cidades junto a essas ocupações para garantir a permanência das mesmas, como também 550 

realizar mais uma tentativa de prorrogação do prazo dos despejos. Na defesa dessa direção, a 551 

nota crítica do CFESS foi elogiada. Informes sobre as denúncias de Violações do Direito à 552 

Cidade, essa ação tem uma avaliação muito positiva que mobiliza os movimentos, as 553 

ocupações, como também, os órgãos públicos - a Defensoria Pública, as Assembleias 554 

Legislativas, poder executivo, municipais e estaduais. Conferência Popular pelo Direito à 555 

Cidade: Em preparação ao processo conferencial, o Cfess esteve compondo a organização do 556 
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evento preparatório que foi promovido e organizado pela Coletiva de Mulheres pelo Direito à 557 

Cidade do FNRU. O CFESS esteve representado na conferência pela delegação que contou 558 

com 08 delegados/as. Avaliada como excelente a recepção do CFESS Manifesta Conferência 559 

Popular pelo Direito à Cidade. Proposta realizar uma reunião de avaliação com as/os 560 

participantes da Conferência e manter a instância de articulação sobre o Direito à Cidade pelo 561 

grupo de whatsapp intitulado "GT Direito à Cidade do Conjunto Cfess-Cress" que resultou da 562 

atividade “Direito à Cidade e Desafios da Incidência Política”. Referente à Política de 563 

Assistência Social - FNTSUAS, a última reunião foi realizada em 19 de maio e foi discutido 564 

manter a reunião do mês de junho em formato virtual. Ainda está em discussão se o 565 

Seminário Nacional e a X Plenária Nacional do FNTSUAS, a qual vai eleger a Coordenação 566 

Nacional e Executiva do FNTSUAS Biênio 2022/2024, se dará em formato presencial e será 567 

definido em qual Estado/Fetsuas deverá sediá-los. Na sequência foi avaliado o processo 568 

eleitoral do CNAS para o biênio 2022/2024. O Cfess se articulou via FNTSUAS, por entender   569 

a importância do seu papel na mobilização do conjunto de Entidades Nacionais que compõem 570 

a Coordenação Nacional do FNTSUAS. O Cfess também participou de roda de conversa  571 

promovida pelo FNTSUAS que contou com a participação das oito entidades habilitadas 572 

como candidatas no segmento de trabalhadores/as do SUAS, para um debate contextualizado 573 

no Plano de Lutas do Fórum. Foi apresentado e debatido no Pleno o processo de articulação 574 

das entidades e da estratégia de composição de votos que incide no resultado das votações. Na 575 

avaliação do representante do Cfess no espaço, este processo foi tencionado pela disputas em 576 

tencionadas pelo campo sindical;  no fato das cédulas de votação não serem desidentificadas; 577 

e que há lições aprendidas a serem compartilhadas com as futuras gestões do Cfess. Para além 578 

do resultado, o balanço político é de que houve êxito na participação e nas articulações 579 

realizadas. Encaminhamentos: Dialogar com representações da Frente Nacional e outras em 580 

torno da política de assistência Social com objetivo de pensar o desafio da assistência social 581 

para o futuro. Responsáveis: Agnaldo knevitz, Kelly Mellati, Priscilla Cordeiro e Beth 582 

Borges. Por fim, houve informes extemporâneos sobre a Cartilha "Atenção Técnica para 583 

Prevenção, Avaliação e Conduta nos Casos de Abortamento" editada pelo Ministério da 584 

Saúde que diz que 'todo aborto é crime' e defende 'investigação policial’ – Manifestação do 585 

CFESS em articulação com os movimentos sociais nas ações de repudio, mas também de 586 

orientação à categoria. Encerrada a pauta da Comissão de Seguridade Social houve a alteração 587 

da coordenação dos trabalhos e a conselheira Maria Rocha convidou a conselheira Carla para 588 

apresentar os assuntos referentes à Comissão Administrativo-Financeiro. Inicialmente foi 589 

apresentado o Estudo realizado sobre a Cota Parte pela conselheira tesoureira Francieli. 590 

Destaca-se que o Estudo visa cumprir a deliberação do eixo Administrativo-Financeiro 591 

“Realizar estudos sobre a viabilidade de alteração de percentuais de cota parte dos Cress, 592 

levando em consideração, os impactos da pandemia, a quantidade de assistentes sociais 593 

ATIVOS/AS PAGANTES de cada CRESS, bem como a centralidade política do CFESS e 594 

outros elementos”. No estudo a proposta de revisão da cota parte está fundamentada pela 595 

análise de dados e pareceres técnicos que considerou o atual contexto de crise econômica que 596 
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afeta os Regionais, assim, há proposição de alteração contemplando os seguintes aspectos: a.  597 

adotar o conceito de “assistentes sociais inscritos/as ativos/as pagantes” para a definição das 598 

faixas de percentuais de repasse da cota-parte; b.  atualização das faixas de número de 599 

inscritos/as para definição do percentual de cota-parte a ser repassado, mantendo a gradação 600 

de 5%, 10%, 15% e 20%, proporcional à realidade de cada regional; c.considerar o mês de 601 

outubro de cada ano para constatação do número de inscritos/as pagantes e que, esse dado, 602 

seja utilizado para definição do percentual de cota-parte a ser repassado ao Cfess no ano 603 

seguinte. O Conselho Pleno aprovou o estudo sobre a cota parte e o envio do mesmo aos 604 

Cress. Encaminhamentos: enviar o estudo da cota parte para os Regionais. Responsáveis: 605 

Francieli Borsato e Sandra Sempé. Na sequência o GT DIP, formado pelas conselheiras Carla 606 

e Dácia e os trabalhadores Andrey Moab e a assessora Adriane Tomazelli, apresentou o 607 

panorama de execução e acompanhamento que tem sido realizado com vistas a regularizar o 608 

processo de emissão do Documento de Identidade Profissional (DIP). Destacou-se as ações, 609 

em especial as realizadas em 2022, onde há culminância de correção de erros, bem como 610 

revisão de procedimentos por meio de diálogos com os regionais, prestadores de serviços e do 611 

GT DIP para melhorias necessárias. Também foi indicada uma visão de futuro com a 612 

continuidade dos estudos para resolução do passivo de DIPs nos regionais e a entrega dos 613 

Relatórios referente a consultoria do DIP realizada pela prestadora de serviços Agile 614 

Informática. O Pleno aprovou o pagamento referente à entrega do relatório (primeira etapa) da 615 

consultoria da empresa Agile. Na sequência, foi apresentada a minuta da Brochura, do 616 

Manual de Procedimentos Administrativo, Financeiro e Contábil (3ª Edição), cujos conteúdos 617 

foram atualizados pelas áreas responsáveis no Cfess.  Para conhecimento e contribuições, a 618 

minuta será encaminhada por email. Com isso, foi deliberado pelo colegiado que após os 619 

retornos das/o conselheiras/o que seja encaminhado para a diagramação. Encaminhamentos: i) 620 

Enviar para toda a gestão avaliar o conteúdo e propor contribuições até 22/06 (Responsáveis: 621 

Carla e Rodrigo); ii) Revisar o conteúdo a partir das contribuições da Diretoria até 30/6 622 

(Responsáveis: Carla e Rodrigo); iii) Enviar para a diagramação da brochura que será emitida 623 

somente em meio digital na primeira quinzena de julho (Responsáveis: Carla e Rodrigo). Na 624 

sequência, foi apresentada a manifestação jurídica nº 55/2022-V que versa sobre a 625 

Recomposição da Diretoria do Cress-PB. A assembleia  Geral Extraordinária, a ser realizada 626 

no dia 25 de maio de 2022 às 15h convocada pelo Cress PB teve como objetivo recompor a 627 

diretoria que teve um número grande de vacância sendo feito o balanço político do processo 628 

pela conselheira Elaine Pelaez. Diante de todo o exposto, e das colocações quanto a definição 629 

da quantidade de membros/as, as assessorias jurídicas divergiram quanto ao entendimento dos 630 

termos para a recomposição da gestão quanto à delimitação do quantitativo por meio de 631 

assembleia, no entanto, não há óbice legal quanto às possibilidades de encaminhamentos, cujo 632 

contorno político é fundamental. Após discussão do processo realizado, foi iniciada a leitura 633 

da resolução de recomposição da diretoria do Cress PB.  O pleno acatou na íntegra a supradita 634 

manifestação, que apresenta minuta de resolução que homologa o resultado da eleição 635 

realizada em Assembleia Extraordinária para preenchimento de cargos no CRESS da 13ª 636 
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Região /PB. Encaminhamentos: i) Encaminhar para publicação a resolução e envio para o 637 

Regional (Responsáveis: Vitor e Sandra); ii) Discutir o entendimento quanto às 638 

recomposições por parte das assessorias jurídicas que submeterão a proposição ao pleno e 639 

avaliar a pertinência de revisar o texto no código eleitoral. Na sequência, foi informado que o 640 

vencimento do contrato com a empresa Implanta será em 28 de agosto. Houve uma primeira 641 

reunião com o setor comercial da empresa e o Cfess para apresentar a nova proposta e a 642 

perspectiva é avaliar internamente os serviços prestados. Assim, foi indicado envolver os 643 

trabalhadores/as que utilizam os módulos/sistemas para contribuir com a avaliação e revisão 644 

do referido contrato. Ainda sobre os módulos (Sisdoc e Processos.net), a conselheira Carla 645 

informou sobre a reunião realizada com os/as trabalhadores/as do Cfess e com a trabalhadora 646 

de TI do Cress MG, para demonstrar sobre a configuração do processos.net. Na oportunidade 647 

foi avaliada a complexidade dessa padronização sendo sugerido requisitar a trabalhadora de 648 

TI, Shirley de Moraes da Silva, do Cress MG para trabalhar uns cinco (05) dias no Cfess para 649 

contribuir com a configuração dos sistemas (Sisdoc e Processos) juntamente com os 650 

trabalhadores/as do Cfess. O Conselho Pleno aprovou a contratação e o custeio da vinda da 651 

trabalhadora de TI do Cress MG à sede do Federal para contribuir com a configuração dos 652 

sistemas (Sisdoc e processos) juntamente com os trabalhadores/as do Cfess. 653 

Encaminhamentos: i) envolver os trabalhadores, que tratam com cada módulo da Implanta, 654 

para contribuírem com a avaliação e revisão (inclusive customização) do contrato; ii) adotar 655 

as providências cabíveis para a vinda da trabalhadora do Cress/MG para a sede do Cfess para 656 

contribuir com a utilização dos sistemas (Sisdoc e processos). Dando prosseguimento, foi 657 

apresentada a necessidade de realizar um Termo Aditivo com a empresa de TI, Ágile 658 

Informática para análise dos Serviços on-line (assinatura eletrônica prevista na Resolução 659 

Cfess 991/2022). Bem como, um Termo Aditivo para acompanhar a prestação do Serviço da 660 

empresa B2, conforme prevê o Termo de Referência. Encaminhamento: enviar para a CPL 661 

dar andamento com cópia para o assessor jurídico emitir as manifestações. Em relação aos 662 

informes, a conselheira Carla agradeceu a participação de Sylvia Terra na audiência de 663 

conciliação do Marabá/PA, que tratou do indeferimento de inscrição no Cress 1ª Região/PA. 664 

Segundo a assessora, restou infrutífera a audiência sendo abertos os prazos para contestação. 665 

O assessor Vitor já elaborou as contrarrazões e está aguardando o julgamento. Por fim, foi 666 

informado que o trabalhador Jarbas nomeado como encarregado da LGPD no Cfess solicitou 667 

sua substituição. A Comissão Administrativo-Financeira informa que dialogará com outro(a) 668 

trabalhador(a) para assumir essa atribuição. O Conselho Pleno acatou a solicitação e aguarda 669 

a nova indicação para a deliberação. Encerrados os assuntos desta comissão, a conselheira 670 

Maria Rocha passou para a pauta da Comissão de Ética Profissional e Direitos Humanos. A 671 

conselheira Kelly Mellati apresentou a proposta do Seminário Nacional: Serviço Social, Ética 672 

Profissional e Direito ao Aborto, a metodologia, a proposição de nomes e a realização no dia 673 

21 e 22/09/2022 e horários do evento. Foi discutido quanto a importância e relevância no 674 

atual contexto do Serviço Social discutir e se posicionar sobre esse tema. Ainda, foram 675 

apontadas as sugestões de títulos da mesa para definição do colegiado. O colegiado após 676 
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debater o conteúdo e referendar a importância do assunto, aprovou as proposições 677 

apresentadas pela Comissão quanto ao formato, ementas e título das mesas e nomes de 678 

palestrantes. Quanto ao título do evento, foi discutido e enfatizado que a abordagem terá a 679 

perspectiva de garantia de direitos e da vida das mulheres e não somente de inserir na 680 

discussão da especialização dos serviços. Feitas as considerações entre a Diretoria, foi 681 

aprovado o título “Serviço Social, Ética Profissional e Direito ao Aborto”.  Foi apresentada e 682 

aprovada a proposta de compor a mesa de abertura representantes dos movimentos sociais, em 683 

específico a Frente de Assistentes Sociais em Defesa do Aborto. Também foi recuperado que 684 

neste evento será realizado o lançamento da nota técnica da Cofi relacionado ao assunto nesse 685 

evento. Encaminhamentos: fazer contato com as palestrantes e formalizar os convites, via 686 

oficio (Responsável: Comissão de Ética Profissional e Direitos Humanos). Sobre a discussão 687 

referente à População em Situação de Rua, foi apresentada agenda para o dia 15/06 com a 688 

presença das convidadas: Lúcia Lopes, Régia Prado e Adriana Brito. As conselheiras Dácia 689 

Teles e Lylia Rojas com a assessora Adriane Tomazelli estarão na reunião do GT 690 

Anticapacitismo, e deverão entrar com certo atraso na reunião. Encaminhamento: Reenviar o 691 

ofício com o link para todas as conselheiras. Dando sequência, foram apresentados: o Parecer 692 

jurídico sobre desagravo e/ou denúncia Ética Profissional em favor das entidades do Conjunto 693 

Cfess/Cress. Feita a leitura pela assessora Sylvia Terra do Parecer Jurídico 17/22 - Assunto: 694 

Reflexões acerca do cabimento ou não de DESAGRAVO ou DENÚNCIA ÉTICA 695 

PROFISSIONAL em relação a OFENSAS proferidas contra à entidade - CRESS e/ou CFESS, 696 

por assistente social. O Conselho Pleno aprovou o parecer jurídico 17/22, com as adequações 697 

indicadas. Encaminhamento: Enviar o referido Parecer jurídico para todos os Cress, para 698 

conhecimento; o. Parecer jurídico sobre pedido de desaforamento Foi feita a leitura pela 699 

assessora Sylvia Terra do Parecer Jurídico 15/22 - assunto: Pedido de desaforamento Cfess nº 700 

02/22 de denúncia protocolizada perante o CRESS da 1ª. Região – Arguição de impedimento 701 

do CRESS processar e julgar a denúncia. Foi aprovado pelo Conselho Pleno o parecer 702 

jurídico nº 15/22. Determinado o Desaforamento da Denúncia Ética Profissional para o 703 

CRESS da 25ª Região, com jurisdição no estado de TO. Encaminhamentos: Enviar ofício com 704 

cópia para a Presidenta do CRESS da 1ª Região; para os/as denunciantes; para a assistente 705 

social denunciada e para o CRESS em que for determinado o desaforamento da denúncia para 706 

cumprimento da decisão do CFESS, quanto ao processamento regular da denúncia, em seu 707 

âmbito de jurisdição, juntamente com cópia da denúncia e de todos os documentos que a 708 

acompanham. Na sequência, a Conselheira Kelly informou que não foi possível cumprir a 709 

deliberação do pleno de abril de usar o sistema “processos” para distribuição de cópia dos 710 

recursos éticos para as/o conselheiras/o, considerando que o sistema ainda não está 711 

configurado da forma necessária. Contudo, conforme informado pela Comissão 712 

Administrativo-Financeira, a trabalhadora Shirley de Moraes da Silva do Cress MG será 713 

contratada para suporte e formação relativos ao Sisdoc e do sistema processos. Por fim, a 714 

conselheira Kelly informou que devido ao não cumprimento do prazo de apresentação das 715 

contrarrazões, pelo Cress SC, foi CANCELADO o Julgamento Recurso: nº 01/22, que estava 716 
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previsto para 27 de junho de 2022. Assim, foi deliberado, pelo Conselho Pleno, o Julgamento 717 

Recurso: nº 01/22, para o dia 13 de julho de 22, devendo intimar as partes e os advogados/as. 718 

Data: 13 de julho de 2022 às 10h, Relatora: a conselheira Eunice Damasceno e participantes 719 

(quórum): Beth Borges, Ruth Bittencourt, Mauricléia Soares, Carla Alexandra e Kelly 720 

Mellati. Por fim, foi confirmado o julgamento do dia 28 de junho de 2022, às 4h, Recurso: 721 

02/22, Origem: 11ª Região/PR. Relator: o conselheiro Agnaldo Knevitz e participação 722 

(quórum): Maria Rocha, Priscilla Cordeiro, Alessandra Dias, Mauricléia Soares, Kênia 723 

Figueiredo, Emilly Marques (suplente). Encaminhamentos: Consultar a conselheira Francieli 724 

Borsato para confirmar sua participação no quórum do dia 13 de julho. Adotar as 725 

providências para a realização dos julgamentos supraditos. Sem mais a tratar, a presidenta do 726 

CFESS encerrou a reunião às vinte e duas horas (às 22h), sendo registrada que as conselheiras 727 

Eunice Damasceno, Francieli Borsato e Mauricléia Soares encerraram as respectivas 728 

participações no pleno com o fim da sessão de sábado. No domingo, dia doze de junho, a 729 

reunião do colegiado foi realizada entre os horários de nove até às treze horas, contando 730 

somente com a participação das/o conselheiras/o. A pauta única foi o balanço da gestão e a 731 

direção política das eleições para o próximo triênio do Conjunto Cfess Cress.  As conselheiras 732 

secretárias Dácia Teles e Carla Alexandra Pereira, lavraram a presente ata, que assinam em 733 

conjunto com a Presidenta do Conselho. 734 

  Brasília, 12 de junho de 2022. 735 
  736 
  737 
Maria Elizabeth Santana Borges                                                Dácia Cristina Teles Costa  738 

Conselheira Presidente                                                               Conselheira 1ª Secretária 739 
  740 

                                                                                                     741 
Carla Alexandra Pereira 742 
  Conselheira 2ª Secretária  743 


